
企業交易時切忌忽略國家利益
長和擬售港口事件 港議員：國家依法監管交易屬合理舉措

長和擬售巴拿馬港口一事近日備受關

注，國家市場監督管理總局將依法審查

有關交易以保護市場公平競爭，維護社

會公共利益。多位香港特區立法會議員

表示，港口等關鍵基礎設施交易涉及國

家安全與經濟布局，直接影響國家長遠

發展利益，國家有關部門依法監管相關

交易屬合理舉措，並認為企業進行相關

交易時切忌忽略國家安全顧慮，否則可

能助長外部勢力對華遏制，呼籲企業重

新評估有關風險，主動撤回爭議交易方

案，展現維護國家安全與長遠發展利益

的責任擔當。

●香港文匯報記者 黃子晉
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中央港澳辦部署開展深入貫徹中央八項規定精神學習教育工作
香港文匯報訊 據國務院港澳辦網訊，3月

28日下午，中央港澳辦召開會議，學習貫徹
習近平總書記關於深入貫徹中央八項規定精
神學習教育的重要講話和重要指示精神，貫
徹落實中央黨的建設工作領導小組會議精神，對
開展深入貫徹中央八項規定精神學習教育進行
部署。中央港澳辦主任夏寶龍講話。
會議指出，黨中央決定開展深入貫徹中央八

項規定精神學習教育，是鞏固深化主題教育和

黨紀學習教育成果、縱深推進全面從嚴治黨的
重要舉措。要深刻領悟「兩個確立」的決定性
意義，堅決做到「兩個維護」，切實把思想和
行動統一到黨中央決策部署和習近平總書記的
重要講話和重要指示精神上來，把開展學習教
育與貫徹落實黨中央關於港澳工作重大決策部
署緊密結合起來，與貫徹落實好港澳工作新體
制緊密結合起來，與推進港澳系統幹部隊伍革
命性鍛造緊密結合起來，推動學習教育有序有

效開展，全力以赴完成好港澳工作各項任務。
會議強調，要準確把握學習教育目標任務，

精心安排部署，結合港澳工作實際一體推進學
查改。要在學深悟透上下功夫，認真學習領會
習近平總書記關於加強黨的作風建設的重要論
述和中央八項規定及其實施細則精神，在學中
知敬畏；在標本兼治上下功夫，深入查擺在落
實中央八項規定及其實施細則精神方面存在的
各類問題，在查中找差距；在實幹擔當上下功

夫，動真碰硬開展集中整治，在改中見實效；
在風清氣正上下功夫，進一步錘煉過硬作風。
要以學習教育為契機，抓機關帶系統，着力打
造港澳工作鐵軍，推動港澳工作再上新台階。
中央港澳辦分管日常工作的副主任周霽傳達

了中央有關文件和會議精神，副主任王靈桂主
持會議，中央紀委國家監委駐中央港澳辦紀檢
監察組組長耿長有出席會議。辦機關正處長以
上領導幹部、事業單位班子成員參加會議。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）長和擬出售巴拿
馬運河港口，國家市場監督管理總局將依法審查有
關交易。特區政府財經事務及庫務局局長許正宇昨
日在出席一個電視節目時強調，絕無影響家族辦公
室投資香港的意慾，香港仍是吸引資金和家族辦公
室落戶的理想地。
談到來自內地、亞洲、歐洲、美洲、中東的家族

辦公室決策人和家族成員等超過300人日前雲集香
港，出席第三屆「裕澤香江」高峰論壇，共同探討
區內財富管理的未來發展等。
許正宇表示，看不到論壇上有人關注長和擬售
巴拿馬港口一事，反而有一些來自東南亞地方的
家族辦公室代表曾詢問，該如何落實在香港設立
家族辦公室。

他強調，根據投資推廣署數字，有打算或決定
落戶香港的家辦大約有160間，約四分一來自歐
美，因此絕無影響香港作為吸引資金及家辦落戶
的理想地。
許正宇並指，根據統計，香港現時有約2,700間
家族辦公室，當中超過30%的財富管理資產超過1
億美元，香港的家族辦公室生態圈已越來越成熟，
加上私人機構的資源配合，有信心短期內可累積至
超過3,000間。

財庫局：港仍是外資及家辦落戶理想地

港政界法界斥如向「劫匪」遞刀搶「買路錢」

立法會議員葉劉淑儀表示，美國作為世界
最大的經濟體，凡事都喊國家安全為

先，國內外投資要審查，科技及戰略物品出口
要管制；動輒便將中國企業打入貿易黑名單。
中國作為世界第二大經濟體，有國家安全顧慮
和要求，非常合理。「長和這次如此大規模的
交易，似乎沒有考慮國家的安全和發展利益，
又怎說得過去？反過來說，若有美國企業試圖
賣掉國外關鍵礦產等戰略物資，卻沒和白宮磋
商，相信白宮也不會坐視不理，大抵會立刻啟
動反壟斷法和其他『長臂法例』阻止。」
立法會議員葛珮帆表示，今時今日，國際地

緣政治局勢險惡，西方勢力如狼似虎，為維護
自身國家利益不擇手段，巧取豪奪。「從商者
應時刻審時度勢，豈能不優先考慮國家利益？
在商言商也必須優先考慮民族大義！」

籲企業積極配合審查程序
立法會議員顏汶羽、劉國勳及鄧家彪均支持

國家市場監督管理總局依法審查有關交易，指
審查合法合理，可阻截不利國家安全和發展的
交易。他們表示，企業對任何涉及關鍵基礎設
施的交易，都應審慎評估其潛在影響，避免因
短期商業利益而損害長遠戰略安全。有關企業
應積極配合審查程序，切勿低估監管機構的決
心和能力，亦善意勸告當事集團，以大局為
重，重新審視交易的潛在風險與後果。
立法會議員李梓敬表示，倘巴拿馬港口的重要
經營權落入美資財團手中，或會直接影響中國企
業在海外的物流和貿易發展布局與安全性。
立法會議員陸瀚民說，「在商言商」之外，
企業更要顧及國家利益，譬如在出售重要戰略
資產前，應該諮詢國家，團結一致，才可以在
大風浪中站得穩。

期望長和主動速撤交易
立法會議員梁毓偉、林振昇、周小松表示，

國家市場監督管理總局將依法審查有關交易，
既是履行法定職責，亦是對市場公平競爭的維
護。長和無視國家利益和考量，將大量港口關
鍵基礎設施拱手相讓予美國霸權主義，實在是
極為不智的做法，為國家的航運貿易發展帶來
嚴重禍患，他們呼籲長和應審慎評估法律風險
和事件的嚴重性，主動撤回爭議交易方案，與
國家站在同一陣線，展現香港商人素來具備的
愛國風骨。

香港文匯報訊 國務院港
澳辦網站昨日繼續轉載《大
公報》題為《「不要配合美
國霸權 犯歷史性錯誤」長
和「非一般買賣」 港各界
支持國家市監總局依法審
查》文章。文章引述香港政
商界人士認為，長和出售巴
拿馬運河港口等資產的交
易，其影響已遠超商業範
疇，涉及國家安全、市場競
爭、國家戰略發展等多方
面，呼籲長和懸崖勒馬，不
要配合美國的霸權，不要因
小失大，不要犯歷史性的錯
誤。
全國政協常委、香港中華

總商會會長蔡冠深認為，在
當前複雜多變的環球政經局
勢下，工商企業與國際商業
夥伴進行重大經貿交易時，
須考慮國家安全因素，特別
是涉及重大基建項目，應積
極配合國家整體利益和長遠
對外經貿發展部署。
全港各區工商聯首席會長

盧錦欽指出，長和港口交易
屬重大交易，涉及國家安全
與戰略利益。任何商業行為
都不得損害國家主權、安全
和發展利益，我們完全支持
國家市場監管總局依法進行
審查。作為中國企業，長和
應當以實際行動展現香港企
業的家國擔當，切實維護國
家核心利益。
香港明華船務有限公司

主席、海運學會主席、世
界航商大會董事長兼總經
理林銘鋒表示，通常跨國
企業收購抑或合併，都需
要得到相關國家反壟斷當
局審核通過才可成交。
「妥善處理方法應是重新
考慮，從長計議，與相關
部門密切溝通。」
全國政協委員、恆安國際集

團有限公司總裁許清流細數
近代中國愛國企業家，如清
末民初的張謇投資興辦大生
紗廠，實踐「棉鐵主義」救國
為民；陳嘉庚抗日時期捐資
助國，其精神至今為人稱頌。
他強調，香港企業家應傳
承愛國傳統，要在維護國家
利益的前提下，作出正確的
商業決策。
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香港文匯報訊（記者 黃子晉）有香港政界、法
律界人士昨日接受香港文匯報訪問時表示，美國正
擬對在美國港口的中國籍船舶，甚至中國製造的船
舶徵收巨額的入港費，長和一旦出售港口業務予美
資財團，可能導致中國船舶日後進入相關港口碼頭
時被額外徵收高昂費用，這猶如向「劫匪」遞刀，
國家對相關交易有保護和管轄權，而審查的做法
也符合國際慣例。「任何國家地區絕不會容忍助長
危害國家安全的情況。」奉勸有關企業切勿以「在
商言商」為藉口罔顧國安風險的不可逆性，應即時
中止不當交易。

近日有香港商界人士質疑有關交易只是所謂「在
商言商」，甚至認為外人不清楚交易細節，應該
「等一等、靜一靜」。
立法會議員林琳不同意有關說法，認為有關交易

涉及包括巴拿馬運河兩端港口在內全球43個港口，
對中國的對外貿易和全球供應鏈穩定的影響重大，
而長和身為全球港口資產最多的中國香港企業之
一，不可能不懂得有關港口在中美磨擦下的重要戰
略意義，絕不應僅從純粹商業角度考慮該次交易，
而任何對危害國家安全情況的猶豫觀望態度都可能
構成責任缺失。

大律師龔靜儀指出，美國於2024年12月出台《船
舶法案》，提出「禁止對中國籍船舶、中國實施運
營船舶施行豁免噸位稅和燈塔費」。此法案對中國
航運和貿易產業造成多方面影響，包括對中國實體
擁有或運營的船舶徵收額外稅費，令使用中國擁有
或懸掛中國國旗船舶運輸貨物的成本上升，使其競
爭力低於美國旗船舶；進口商可能選擇將部分貨物
轉移至美國船舶或其他非中國承運人以逃避額外費
用；提高在中國船廠進行維修的稅率，並禁止美國
旗船舶在中國維修；美國旗船舶在港口將享有優先
處理權等。

交易或危及長遠發展利益

龔靜儀表示，若長和將有關港口的控制權售予美
國財團，覆蓋歐美23個國家的43個港口、約199個
碼頭都在美方控制下，屆時無論中國船舶、中國船
廠建造的外國船舶，一旦進入這些港口碼頭，都可
能被額外徵收噸位費、燈塔費及港口費，這對中國
造船業及航運業將是極大打擊。「交易猶如向『劫
匪』遞刀，可能從此讓所有跟中國有關的船舶都要
留下『買路錢』。」
她認為，有關交易可能危及國家安全和長遠發展
利益，而在維護國家安全層面，國家對相關交易法
律上有保護和管轄權，而審查的做法也符合國際
慣例。「任何國家地區絕不會容忍助長危害國家安
全的情況。」

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）長和擬將包括
兩個巴拿馬運河港口等業務在內的全球43個港口出售給美
國貝萊德財團，遭到社會各界強烈反對。國家市場監督管
理總局近日回應大公文匯全媒體記者詢問時表示，已注意
到此交易，將依法進行審查，保護市場公平競爭，維護社
會公共利益。內地多位權威人士30日接受香港文匯報訪問
時均對審查表示支持。他們認為，國家審查這一交易有理
有據，有法可依，中國須統籌「立法—司法—外交」手
段，構建對抗長臂管轄的統一戰線。同時，要對美國表明
針鋒相對的堅決鬥爭姿態。
北京漢坤律師事務所資深合規專家解石坡表示，這項審

查符合2007年通過的《中華人民共和國反壟斷法》。他告
訴記者，中國反壟斷法規定，參與集中的經營者中有兩方
上一會計年度中國境內營業額超過 8億元（人民幣，下
同），且各方上一會計年度中國營業額合計超過40億元，
或全球營業額超過120億元，就應當在交易實施前進行反壟
斷申報，取得批准後才可以進行交易。反壟斷法還規定，
即便交易沒有達到前述標準，但交易可能存在排除限制競
爭的效果，市場監管總局就可以要求申報。
「這個交易裏參與集中的經營者是買方和目標公司，合計營
業額達標很明確，買方在中國的營業額已超過8億元，關鍵要
看目標公司上一會計年度中國境內營業額有沒有超過8億
元。」解石坡表示，由於目標公司是港口，其雖然都不在中國
境內，但仍可能服務中國的客戶或船隻，按照中國反壟斷法，
由此產生的營業額是可以算到中國，所以只要目標公司中國
境內營業額超過8億元，這個交易就應當進行反壟斷申報。

交易將影響中國境內運營市場
反壟斷領域專家、北京市康達律師事務所高級合夥人苟

博程也表示，這項審查符合《中華人民共和國反壟斷法》
的域外管轄原則。根據反壟斷法第二條，境外壟斷行為若
對中國境內市場競爭產生排除、限制影響，中國有權管
轄。此次交易雖涉及境外港口，但可能通過國際航運鏈條
影響中國船公司運營成本及供應鏈安全，因此符合域外適
用。在他看來，審查不僅依據反壟斷法，還可以結合《國
家安全法》《數據安全法》等評估港口系統數據安全風
險，防範地緣政治博弈對航運通道的潛在威脅。

經濟專家、亞洲視覺科技研發總監陳經亦在接受香港文
匯報訪問時表示，長和港口交易是境外的壟斷行為交易，
顯然會影響中國境內運營市場，「因為美國此前就已經威
脅要對中國船企、全球有中國船舶的船企歧視對待。」顯
然，國家出手審查這項交易有理有據，有法可依。
本次長和港口交易被認為是美國長臂管轄的又一起典型
案例。業內認為，近年來美國實施長臂管轄權的戰略意圖
逐漸清晰，已從「爭議解決工具」轉向「大國競爭武器」，
服務於遏制中國科技崛起、維護美元霸權等戰略目標。相
關案例數不勝數，2023年4月，美方以所謂涉俄為由，對部
分中國企業實施制裁。這一做法沒有任何國際法依據，也
沒有聯合國安理會授權，是典型的單邊制裁和長臂管轄；
2024年6月13日，美國新制裁300餘中俄實體和個人，中國
外交部表示，反對非法單邊制裁和長臂管轄……
對於美國一貫的長臂管轄，陳經指出，長臂管轄是美國霸
權主義和單邊主義的具體表現，是將其國內法施加於域外，
強加到其他國家，「這是典型侵害其他國家主權、破壞國際秩
序、損害其他國家利益的行為。」
他表示，有實力的國家對此會提出反制，如歐洲的阻斷法
案，中國亦提出反制措施。然而，受害的國家和企業還是很
多，這種行為是把國際法律體系變成了「權力的遊戲」，而非
基於公平原則。
苟博程亦指出，美國的長臂管轄是其以綜合實力和金融霸
權為後盾，根據本國法律，對他國實體和個人濫施「域外管
轄」的司法實踐，是異化為維護美國全球霸權的法律武器，本
質是以國內法替代國際法，用「法律戰」掩蓋政治經濟脅迫。
在他看來，儘管國際社會已啟動反制，但根本破局需推動
國際治理體系改革，制約單邊主義濫權。而中國須統籌「立
法—司法—外交」手段，完善域外適用法律體系，同時加強
國際法治合作，構建對抗長臂管轄的統一戰線。
此外，有關「國家對於長和港口交易行為國家應『等一
等，靜一靜，不要急插手』」的論調近來甚囂塵上，對
此，陳經指出，如今美國在國際上臭名昭著，徹底撕去了
偽裝，已經開始大搞霸凌和歧視，全方位鬥爭根本避無可
避，在此情況下，中國就應該展示實力，表明針鋒相對的
堅決鬥爭姿態。在他看來，即使想要和平，也必須以強大
的鬥爭能力作為基礎，同時還要提升警惕性。

內地權威：國家審查交易有理有據有法可依

●多位香港特
區立法會議員
表示，就長和
擬售巴拿馬港
口一事，國家
有關部門依法
監管相關交易
屬合理舉措。
圖為巴拿馬運
河港口。
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